

QUE DIT DIEU A L'EGLISE A TRAVERS CETTE PANDEMIE

Le coronavirus et la réponse de Dieu

Giovanni Traettino

AFI 2020 - Vingt ans depuis Positano

Nous avions prévu le rendez-vous de cette année à Lisbonne. Pour célébrer les vingt ans de l'AFI depuis Positano. Ensuite la surprise et la tragédie du Coronavirus nous ont obligés à l'annuler. Blouses blanches et scientifiques, soins intensifs et cercueils. Beaucoup, au point d'avoir à recourir à des fosses communes et des camions militaires. Et des cimetières sans funérailles ... protagonistes et symboles de jours souvent vides et de nuits troublées. Icônes des dimensions et de la gravité de l'une des tragédies parmi les plus graves que notre humanité ait jamais subies ou traversées.

Une consultation "en ligne"

Nous devons être reconnaissants aux frères qui ont eu la volonté de penser à une consultation "en ligne" pour la joie de se retrouver ensemble également cette année - bien qu'avec les limites du "virtuel".

Le thème de Lisbonne devait être sur le Saint-Esprit (*"Le Saint-Esprit: relation et mission"*). Il sera toujours le protagoniste de ces jours. Mais le nouveau thème sera: *"Qu'est-ce que Dieu dit à l'église en cette saison de pandémie?"* Nous prions pour que le Seigneur, à travers les relations et le dialogue qui va suivre, puisse nous inspirer comme lui seul sait le faire.

Au cours des deux jours de cette Consultation, nous écouterons les présentations que les intervenants - Himitian et Olowu aujourd'hui, Mraida et Komanapalli demain - nous proposeront à nouveau en résumé et sous forme brève (vous les avez déjà lues). Ensuite nous nous retirerons dans les différentes "salles" linguistiques en ligne pour les commentaires et considérations qu'ils nous proposeront.

La responsabilité du virus

Moi aussi - bien sûr - je me suis interrogé. Et ma réflexion a été particulièrement attirée par le thème de la «responsabilité». Le scandale du mal, et en tout cas de cette tragédie, comme celle d'autres tragédies majeurs dans le passé, est-il imputable à Dieu, au diable ou à l'humanité? Aussi parce que face à des «ruptures» de cette gravité, on observe des tentations inquiétantes d'échapper à la réalité vers la dimension magique ou super-spirituelle, vers des théories de complots et des théologies d'évasion même dans les environnements chrétiens.

Alors, qui a introduit le mal dans le monde? Qui en est l'auteur? Qui a créé le virus? De qui est la responsabilité? La réponse de l'Écriture - du moins pour nous les chrétiens - devrait être claire: *"comme par un seul homme le péché est entré dans le monde, et par*

"le péché la mort; de même la mort s'est étendue sur tous les hommes..." - Rm5:12. Et "Que personne ne dise, lorsqu'il est tenté: C'est Dieu qui me tente; car Dieu ne peut être tenté par le mal, et lui-même ne tente personne." – Jc 1:13. Sans parler du «*N'irritez pas vos enfants*» de la part de Paul - Eph 6:4, ce qui étant adressé aux pères naturels, est encore plus valable pour notre créateur et Père spirituel. Ce n'est pas Dieu, Dieu ne peut pas être l'auteur de la maladie et de la mort, le créateur du mal!

La responsabilité incombe donc sur l'homme! Et avec ceci la science est d'accord. Au sujet de la pandémie actuelle de coronavirus, la prof. Ilaria Capua de l'Université de Floride a déclaré:

«C'est une crise biologique. Homo sapiens a provoqué tout cela avec son insouciance, son arrogance, sa cupidité, son avidité, sa soif. C'est la preuve que nous ne pouvons pas en faire trop et nous permettre de ne pas être pardonnables par Mère Nature. Avec elle nous devons planifier une existence vertueuse. Construire une nouvelle carte mentale, un avenir moins emballé ... ». Et même si l'hypothèse de la création du virus dans le laboratoire de Wuhan devait s'avérer fiable, l'auteur en serait encore plus l'homme.

La réponse de Dieu au mal

Alors, quelle est la réponse de Dieu au mal? Peut-être qu'il ne s'en soucie plus puisque le mal n'est pas de sa responsabilité? Nous a-t-il tourné le dos? Absolument pas! Selon l'Écriture, Dieu reste notre Père, le Créateur de l'univers et de l'humanité. Et l'homme est sa créature spéciale, peu importe si croyant ou non-croyant, il est le Dieu et le Père de toute l'humanité: "*Un seul Dieu et Père de tous, qui est au-dessus de tous, et par tous, et en vous tous*". Eph 4:5-6. Et le fait qu'il nous aime est un article fondamental de notre foi. Il est écrit: "*Dieu a tant aimé le monde ...*" - Jn 3:16. Il est le Père: "*De qui toute famille, dans les cieux et sur la terre, tire son nom*" - Eph 3:15. Comme l'écrivait Origène, un père bien connu de l'église, dans un beau poème intitulé "La Passion du Père":

"Et le Père lui-même, le Dieu de l'univers, lent à la colère et grand en amour, ne souffre t'il peut-être pas d'une manière ou d'une autre? Ou peut-être tu ignores que lorsqu'il traite des choses humaines, il souffre d'une passion humaine? Il souffre d'une passion d'amour..."¹

La réponse de Dieu au mal, cohérente avec sa nature fondamentale, est une réponse d'amour et de douleur, un désir passionné de pardon et de rédemption de l'homme, jusqu'au don total et extrême de soi. Au point de se faire homme, de venir vivre avec l'homme, de vivre et mourir pour l'homme, de ressusciter et monter en chair humaine à la droite du Père en faveur de l'homme; pour enfin venir habiter la chair de l'homme. Telle est la réponse de Dieu.

Christ est la réponse finale de Dieu

Alors, quelle est la réponse de Dieu au mal? Quelle est la réponse à «*l'esclavage de la corruption*» (Rm 8:21) dans lequel le péché nous a précipités? Quelle est la réponse au "gémissement" et au "travail" de l'humanité et de la création? Quelle est la réponse même à ceux qui "*avons les prémisses de l'Esprit*" et qui continuons - dans les maladies et les échecs, dans les douleurs et les conflits de la vie - à gémir "...en nous, en attendant l'*adoption, la rédemption de notre corps*"?² Le Christ est la réponse éternelle, finale et définitive du Père au mal de l'homme et de la création³.

L'homme est la réponse finale de Dieu

Mais on dira: qui est suffisant pour ces choses? La dégradation de la terre et l'état douloureux de l'humanité sont évidents pour tous. Le coronavirus expose encore plus - comme dans un miroir - notre insuffisance et nos fragilités. Pourtant, Dieu a décidé d'investir dans l'homme. Pour être le gardien du frère, le gardien de la création. C'est pourquoi il a envoyé le Saint-Esprit habiter dans nos cœurs. Il est le secret de l'*habileté* qui nous permet d'assumer notre *responsabilité*. Habités par l'Esprit de Dieu, nous sommes habilités - ensemble, «*avec tous les saints*» (l'église) - «*par le pouvoir qui opère en nous, à faire infiniment plus de ce que nous demandons ou pensons*». - Eph 3:14-21.

Le paradigme du Christ

Avec Christ en nous, "Caché avec Christ en Dieu"⁴, nous sommes donc appelés à reproduire le style de Christ, à épouser, à faire nôtre, dès l'intérieur du Christ, le paradigme de vie que nous avons vu agir dans Celui qui est notre vie, Christ. En fait, le don de Dieu pour nous n'est pas seulement le message ou l'enseignement de Christ. Le don de Dieu pour nous, c'est lui-même, Christ, toute la vie de Christ!

Avec lui, nous apprenons à régner dans la vie⁵ et à régner même dans la mort⁶. Dans une alternance de morts et de résurrections qui façonnent de plus en plus notre "homme intérieur" à l'image de Christ; elles nous apprennent à affronter les peurs et les défis de la vie. A l'extrême, celle de la mort. Qui, ces dernières semaines, a frappé à la porte de dizaines de milliers de maisons. Sans exclure celles des chrétiens et des pasteurs. Et nous, formés à l'école des différentes morts et résurrections, de l'alternance des consolations et des désolations dans la vie, nous pouvons affronter avec confiance la dernière "*agone*" (lutte extrême). Le Christ sera devenu le lieu de notre immunité, le lieu de notre courage et de notre responsabilité, le lieu de notre joie et de notre sérénité. Nous aurons appris à activer le surnaturel dans la vie quotidienne et même des défis dramatiques, pour le traduire en pensées, paroles et actions qui, en transformant notre vie, nous permettront d'affecter la réalité, et parfois même de la transformer.

¹ Origène, Homélies sur Ézéchiel, VI, 6

² «Car la création attend avec impatience la manifestation des enfants de Dieu; parce que la création a été soumise à la vanité, non pas de sa propre volonté, mais à cause de celui qui l'a soumise, dans l'espoir que la création elle-même sera également libérée de l'esclavage de la corruption pour entrer dans la glorieuse liberté des enfants de Dieu. Nous savons ... que jusqu'à présent, toute création gémit et est en travail; non seulement elle, mais aussi nous, qui avons les prémisses de l'Esprit, gémissions en nous, en attendant l'adoption, la rédemption de notre corps. Parce que nous avons été sauvés dans l'espoir. ? » Rm 8: 20-24

³ "Dieu, après avoir parlé maintes fois et de nombreuses manières aux pères par le biais des prophètes, dans ces derniers jours nous a parlé au moyen du Fils, qu'il a constitué l'héritier de toutes choses, par lequel il a également créé le monde. Lui, qui est la splendeur de sa gloire et l'empreinte de son essence, et qui soutient toutes choses ... "- Héb: 1-3.

⁴ "Si donc vous avez été ressuscité avec Christ, cherchez les choses d'en haut où Christ est assis à la droite de Dieu. Vous aspirez aux choses d'en haut, pas à celles qui sont sur la terre; car vous êtes mort et votre vie est cachée avec Christ en Dieu . " Cl 3:1-3

Incarnation - Considérations sur nos responsabilités

Le coronavirus est un réveil (horloge)! Il est écrit: "Dieu a fait Seigneur et Christ ce Jésus que vous avez crucifié." – Ac 2:36. Et encore: "À toi est le royaume, à toi la puissance, à toi la gloire. Pour toujours." Mt 6:13. Et "Il est venu nous donner la vie et la vie en abondance." - Jn 10:10. La première réponse au «désordre» causé par le péché a été donnée par Dieu, et c'est Christ. En Christ il a pris la responsabilité d'être de notre côté, avec nous et en nous, face au mal. Immergé en lui et habité par lui, maintenant c'est à nous de faire notre part. Nous avons une responsabilité envers Dieu. Une responsabilité vers notre prochain. Une responsabilité vers la création.

Appelés à discerner: Notre responsabilité en Christ

- À partir du Christ, le présent de cette crise que nous révèle t'il sur les responsabilités actuelles du chrétien:
 - a. sur la condition actuelle (*paradigmes et modes de vie*) du chrétien, de la famille et de l'église;
 - b. sur la condition de l'humanité et de la société;
 - c. sur la condition de la création.
- À partir du Christ, cette crise que nous révèle t'elle sur la manière dont les chrétiens ont fait face à fléaux, épidémies ou pandémies (les 15 majeurs!), maladies et bouleversements naturels dans le passé? Comment ont-ils donné vie d'une manière créative aux initiatives pour le rétablissement de la vie et de nouveaux commencements? Dans le domaine de la santé, dans le domaine éducatif, dans le domaine économique, dans le domaine ecclésial et dans le domaine institutionnel?
- A partir du Christ, en vue de l'avenir, quelles institutions imaginons-nous / pensons nous doivent être renouvelées ou réformées? Et comment? Que manque t'il et quoi devrait être repensé ou généré pour un projet de renaissance?

⁵ "...à bien plus forte raison ceux qui reçoivent l'abondance de la grâce et du don de la justice, régneront-ils dans la vie par le seul Jésus-Christ !" Rm 5:17

⁶ "Mais dans toutes ces choses, nous sommes plus que vainqueurs, par celui qui nous a aimés. Car je suis persuadé que ni la mort, ni la vie, ni les anges, ni les dominations, ni le présent, ni l'avenir, ni les puissances, ni les êtres d'en haut, ni les êtres d'en bas .. pourront nous séparer de l'amour de Dieu qui est en Jésus-Christ, notre Seigneur. " Rm8: 37-39

AFI - L'avenir en nous

Et pour ce qui concerne l'AFI. Quelles sont les lignes directrices sur lesquelles réfléchir et avancer?

- Trois pistes au sein du nom: *Communion Apostolique Internationale*.
- Une piste, "l'esprit" du *Mission Statement* ("l'Énoncé de Mission").
- **Koinonia** - Communauté d'Alliance
- **Apostolique** - Une appartenance claire, le cœur des pères vers les fils. Le cœur des fils vers les pères. Senior et junior - Honneur aux anciens. Faire place aux jeunes.
- **International** - Extension. Articulations continentales - Consolidation administrative. Adhésion.
Projets spéciaux.

"Et la paix du Christ, qui surpassé toute intelligence, regardera vos cœurs et vos pensées en Jésus-Christ."

Ph 4:7

Giovanni Traettino